

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes \$ 0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar
Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 1.º de Abril de 1909

N.º 21

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes
Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas
Apartado No. 68

El Acorazado Oriente
Fábrica de Calzado

DE
BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza
Prontitud y esmero en los encargos

Línea de Vapores
DE LA
United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella **TRAUBE** Costa Rica

LA JOSEFINA
GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

Northern Railway Company
of COSTA RICA

SERVICIO TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.55 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.55 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajero sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 a. m.
Sábado solamente: Pasajero, sale 8.00 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasajero, sale 8.55 a. m., 5.10 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasajero, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.

Sábado solamente: Pasajero, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajero, sale 8.35 a. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasajero, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.

Sábado solamente: Pasajero, sale 1.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajero, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., coincide en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José los domingos solamente á las 9.55 a. m., coincide en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 9.25.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. J. E. MULLINS, Gerente general.

MOSAICOS

OJO! MUCHO OJO!

Los mejores y más baratos, son los de la
FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que
MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con ganar poco y vender mucho.
Antes de comprar en otra parte, se sugiere visitar esta fábrica, situada 50 varas al N.º oeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.
ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 por ciento en los fletes.
Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

El Partido Civil en Limón

MÁS DE 600 OBREROS CIVILISTAS

Los triunfos de la Democracia

Nuestros lectores están enterados del viaje de don Rafael Yglesias Castro, Jefe y Candidato del Partido Civil, á la ciudad de Limón.

El tren que conducía al señor Yglesias y acompañantes, Dr. José María Castro, Ricardo Hine y don Abraham Fonseca, llegó á aquella ciudad á las cinco de la tarde. En la estación los esperaban los miembros de la Directiva del Partido y una entusiasta é inmensa muchedumbre de portenos. Cerca de 300 ciudadanos estaban allí reunidos para saludar al candidato de sus simpatías.

De la Estación se dirigió el señor Yglesias á casa del Dr. Velázquez.

En el Lodge fué servida la comida, á la cual asistieron personas muy connotadas de la ciudad de Limón, entre las cuales hubo cordialísimas, francas y sinceras manifestaciones de simpatía.

Luego el señor Yglesias se dirigió al «Ice Cream Palace» y allí fueron á saludarlo, uno á uno, la mayor parte de sus partidarios en aquel puerto.

En la noche fué obsequiado con una lujosa serenata en la cual se ejecutó una nueva Marcha Civil, compuesta por un músico limonense.

La llegada del señor Yglesias á Limón es un acontecimiento significativo para sus numerosos partidarios en dicho lugar. Para ellos ha sido ésta una feliz y oportuna ocasión de hacer saber al país la magnitud del Partido Civil en la zona Atlántica, mejor dicho, en el emporio marítimo de nuestra riqueza; de hacer saber al país el alcance de las adhesiones políticas de que goza la Causa Democrática en aquella activa y laboriosa región.

Todas las cultas manifestaciones, que como un homenaje, rindieron los limonenses civilistas á su Candidato, don Rafael Yglesias Castro, ponen de relieve que el Partido Civil es doblemente grande: desde el punto de vista del número, porque de parte á parte de la Comarca no se oye sino una expresión valiente: «Viva Yglesias», y desde el punto de vista moral, digámoslo así, porque todos los que integran las filas democráticas, son obreros que tienen conciencia de sus deberes cívicos, que saben atender á las imperiosas conveniencias nacionales, y saben ejercitar sus funciones de ciudadanos con limpieza y descencia, como lo hacen por hábito los buenos costarricenses.

El día siguiente fué de gran fiesta para el Partido Civil.

A las 12 m. llegó un tren de la Línea Vieja con cinco carros repletos de obreros civilistas; esta gente, toda ella quemada por aquellos soles tropicales que día á día, muy temprano, los sorprende temblando aquella tierra profética, que es como la ubre enriquecedora que vigoriza al pueblo costarricense.

Estos ciudadanos desfilaron frente al Hotel Montejó, en donde almorzaba el señor Yglesias. Y le saludaron con efusión, con el ánimo que es natural en el convencido y el soldado leal de las grandes causas patrióticas.

La multitud se dirigió en seguida al Club del Partido, en donde se había de celebrar Asamblea General.

A las 1 p. m. y con asistencia del señor Yglesias abrió la sesión don Carlos Saborio. Más de SEISCIENTAS CIUDADANOS se hacían presentes ante su Jefe y Candidato don Rafael Yglesias Castro, algo así como para juramentar la bandera de la Democracia, que ellos llevarán al triunfo con el empuje de sus convicciones políticas y con el ardor de sus entusiasmos cívicos, bajo el amparo de la ley y tributando homenajes altos á la República, que ellos, los seiscientos ciudadanos civilistas de Limón, no ofenderán con una falta.

Hablaron á la concurrencia don Miguel Chavarria, don Florencio Quirós y don Eladio Fonseca, quien fué el repre-

sentante de los civilistas de Línea Vieja. Todos ellos hicieron gala de intachable cultura, de lenguaje moderado y correcto, y de sustanciosos pensamientos, que fueron enseñanzas útiles para los ciudadanos.

Nos es sensible no poder resumir los tres discursos, y apenas nos es grato publicar el de don Florencio Quirós, que es el único que tenemos a la mano.

He aquí el discurso:

Compañeros

Grandioso é imponente es el espectáculo presentado en esta fecha memorable por el Partido Civil de Limón, grandioso porque ofrece su adhesión sincera al hombre que tiene la vida pública mejor analizada en Costa Rica, é imponente porque deja ver á las claras ante la República entera que don Rafael Yglesias volverá á la Presidencia de la República con el apoyo decidido de los mismos que, por no haber calificado á tiempo sus condiciones especiales para ser un buen gobernante, fuimos enemigos francos de sus administraciones pasadas.

Hace muy poco tiempo se dijo, como una especie de profecía, que la historia sería la encargada de hacer justicia á los grandes bienes porque fueron útiles para Costa Rica las dos administraciones de Yglesias, profecía que para cumplirse no ha necesitado el trascurso de muchos años, pues hoy vemos agrupaciones numerosas de obreros (que lo digan los valientes de Alajuela) agricultores y personas de todas las edades y condiciones, disputándose á porfía el regreso de don Rafael Yglesias á la Presidencia de la República.

Y no podía suceder de otra manera señores, porque la oposición terrible y la guerra sin cuartel que en otro tiempo le hicimos á los proyectos de mayor importancia y trascendencia formulados por don Rafael, sirvieron solamente para aquilatar mejor y para hacer más patentes la solidez de sus convicciones y la gran fuerza de su carácter; diganlo sino los monumentos que nos recuerdan la época de su gobierno y los grandes adelantos y reformas que contemplamos por todas partes con orgullo y que serán en lo futuro su mayor timbre de gloria! El puente de Río Grande, el Ferrocarril al Pacífico, el Talón de Oro y el Saneamiento de este Puerto son pruebas al canto y que no necesitan ni la mas pequeña demostración.

Los que todavía siguen el mal camino de oponerse á la marcha triunfal de don Rafael Yglesias en la vida política de Costa Rica, usando indebidamente el nombre del Partido Republicano desmembrado, oigan bien claro porqué proceden ahora de esa manera; unos porque en aquella época estaban á la orilla de don Rafael procurando los daños que recibimos con toda justicia porque nosotros mismos los buscábamos, y los demás porque fueron faltos de valor (por no decir cobardes) pues en ninguna ocasión se comprometieron con nosotros, y así el gobierno nada tuvo, nada tiene, ni tendrá que castigarle á esa nueva especie de chachalacas.

El orgullo necio y las pretensiones de raza de don Ricardo Jiménez, completamente absurdas y ridículas en un país tan amante de la democracia verdadera como Costa Rica, no le han permitido conocer de cerca los sentimientos de moral y de religiosidad innato en todos los que él ha dado en llamar clases bajas de la sociedad: artesanos y agricultores, agricultores y artesanos que constituyen la mayoría absoluta de la República y que una vez heridos en las fibras mas delicadas de sus sentimientos, poco á poco irán retirándose de acurrupar á un hombre que no los aprecia porque en realidad de verdad no los conoce; de un hombre que en los delirios de su imaginación é inteli-

gencia potentes pero mal encarriladas no ha podido comprender que la gran mayoría de los costarricenses tiene fe porque sabe perfectamente bien que algún día tendrá que remontarse á lo infinito, sondear lo eterno y llagar á Dios porque ese es el Centro de donde procede.

Pecho á pecho y brazo á brazo, con derechos iguales y bien garantizados por un gobierno honrado y que no se deja marear fácilmente, se disputan actualmente la Presidencia de la República, don Rafael Yglesias Castro y don Ricardo Jiménez; al primero lo adornan en su vida pública y privada grandes condiciones de moral y de carácter viril bien reconocidas, y el segundo tiene en su contra no una sino muchas y muy grandes flojeadades de carácter: el resultado para nosotros los civilistas, por más que les pese á los señores jimenistas y al bonachón de don Máximo, es muy poco dudoso porque la escuela, el carácter, y sobretodo la moral pública, señores, darán la Presidencia de la República á don Rafael Yglesias Castro.

¡Viva Costa Rica!

¡Viva Yglesias Castro!

¡Viva la Comarca de Limón!

Al final habló don Rafael Yglesias C. Cuando el tribuno de la Democracia se irguió ante sus seiscientos partidarios, un formidable «¡hurra!» estalló en aquel momento como si una ola gigante hubiese ido á estrellarse contra los farallones de la costa.

El señor Yglesias expuso las tendencias de su Partido y analizó con elocuencia y vigoroso doctrinarismo multitud de cuestiones que se relacionan con el engrandecimiento y salvación de la República.

Los oyentes aplaudían con delirio. Esas manifestaciones ardientes hacen pensar en las agitaciones populares ante los esplendores de la libertad y del progreso, cuando estos surgen en el horizonte de las naciones como una aurora nueva que anuncia la regeneración de los pueblos.

Al terminar el señor Yglesias la inmensa muchedumbre lanzó un hurra pujante y todos los hombres en un raptó de fiebre patriótica arrojaron sus sombreros á lo alto, y parecía que aquella masa se agitaba con los impulsos de una tempestad.

Concluida la sesión, la concurrencia llevó al señor Yglesias al Club Atlántida.

En la tarde tuvo lugar en la plaza de sport, la partida de Base-ball dedicada á don Rafael Yglesias C.—Fueron los jugadores:

Movers: Guinness, Donaldson, Wilson, Douglas, Veyssat, Kirtley, Maduro, Corneiro, Abadía, Fitetzo y Canton.

Grey: Murphy, Hard, King, Dorwin, Churchhill, Northey, Leland, Hay, Shepherd, Sheehy y Santos.

Los grises ganaron por 4 puntos contra 3.

A las 5 regresaron los civilistas á Guapiles.

Como atención social y no política, el señor Yglesias fué invitado á un baile que la sociedad limonense celebró esa noche en el Club Atlántida. El señor Yglesias aceptó gustoso la galante y cortés invitación y estuvo dos horas en aquella brillante y agradable compañía.

El lunes regresó á la capital. En la estación del Paraiso le saludaron al pasar más de cien partidarios. En Cartago cerca de 300 Civilistas vivaron á su candidato y uno á uno fueron á estrechar la mano del jefe y del amigo.

Aprovechamos esta oportunidad para desmentir categóricamente á quienes han dicho que el señor Gobernador de Cartago estuvo á ver al señor Yglesias; eso es falso, neciamente falso, y una aseveración tal, sólo puede dictarla la maldad del fanático político ó del hombre perverso.

A las 9 de la noche llegó el señor Yglesias á su hogar, frente al cual le esperaba, para darle la bienvenida, un grupo compacto de partidarios.

Limón ha manifestado valientemente su decisión política, su conducta es algo así como una proclama al país, declarando que aquella comarca industrial es uno de los más ilustres y entusiastas hogares del Partido Civil.

LA HONRADEZ POLÍTICA

DE ALFREDO GREÑAS*

Desde que Kamus—por decisión que lo ensaltea—abandonó las columnas editoriales de «La Prensa Libre», don Alfredo Greñas ha lanzado esta hoja por los atajos de las más inauditas vulgaridades y prostituciones políticas.

Nunca hemos considerado «La Prensa Libre» como órgano del Jimenismo conociendo como conocemos el temperamento y las ideas políticas del señor Greñas; pero observando que este señor abusa de la inmunidad de que se cree revestido y en consecuencia se dedica—cada vez que á su juicio el Jimenismo parece robustecerse—á combatir la Causa del Civilismo no con el entusiasmo del adversario decidido y franco, sino con maniñesta mala fé, contra todas las reglas de la honorabilidad política y con esa actitud propia de los relegados á los últimos términos de cualquiera causa y cuya pretensión insana es la de hacerse oír por los mismos que apenas si les toman en cuenta, vamos hoy á considerar aunque brevemente, el papel indecoroso que el periódico en cuestión está desempeñando en el actual combate electoral.

Por ahora nos referimos á una reproducción maliciosa y perversamente truncada que «La Prensa Libre» hace de dos párrafos de la segunda Carta política del Pbro. Valenciano.

He aquí los párrafos que «La Prensa Libre» debió reproducir para proceder con dignidad, con hidalguía, con veracidad, con valor y con decencia.

1.º) que si un gobierno es bueno y hace la felicidad de un país, importa poco que sea un absolutista emperador como Constantino y Carlo-Magno, ó un Rey como Luis IX de Francia, ó un Presidente como García Moreno, Díaz de México ó Reyes de Colombia. 2.º) que si un gobernante bien intencionado, justo y enérgico encuentra á su paso, una Constitución ó cien leyes que le obstaculizan ó entranan para hacer el bien al país, debe considerar esa Constitución y esas leyes, como letra muerta, y ¡adelante! en la labor benéfica á la Nación.

Greñas nos copia así:

«Esto dice en «La Tribuna», órgano oficial del partido civil, el prominente miembro de ese partido señor conde don Rosendo de J. Valenciano:

«Importa poco que un Gobierno sea un absolutista, Emperador como Constantino y Carlo Magno, ó un Rey como Luis IX de Francia, ó un Presidente como García Moreno, Díaz de México ó Reyes de Colombia.»

«Si un gobernante encuentra á su paso una constitución ó cien leyes que le obstaculizan ó entranan, debe considerar esa constitución y esas leyes como letra muerta, y ¡adelante!»

Comparen las personas honradas, las que no tienen turbado el ánimo por las cosas mezquinas de la política baja, la enorme diferencia que media entre lo dicho por el Pbro. Valenciano, y el arreglo que el señor Greñas hizo con espíritu de falsificador, y decimos Greñas porque no concedemos que el Lic. don Adán Saborio se mezcle en estas ruidosas de la politiquería, propias de inteligencias extrañadas.

Que diga Greñas si procediendo así se hace honradamente; que diga él si quien tal hace es una persona que dignifica su Causa, ó en sus defectos, un miembro que la corrompe y rebaja; que diga él si esa es actitud leal, limpia y valerosa ó por el contrario, misión de farfantes y proteros; que diga él si esa es la labor educativa del periodista ó en caso adverso, la obra del mercader en el campo del periodismo político; que diga él por último, si así es como él pretende ensalzar y dar timbre á la personalidad de don Ricardo Jiménez, y cuando haya contestado á cada una de estas preguntas, nosotros le obligaremos á seguir por la senda que la honradez política le impone.

Pongamos las cosas en claro

(Al Sr. don Ricardo Jiménez O.)

IV

Analizando ligeramente en otros artículos la Memoria de Instrucción Pública, dirigida a la Cámara por el Candidato y ex Ministro don Ricardo Jiménez, nos hemos dirigido a él para averiguar si lo dicho entonces debe leerse como está escrito, o si fué un error de pluma para ponerlo entre línea y el «no corre» respectivo. Así sabría el pueblo ahora a que atenerse, procediendo en consecuencia, aunque dicho sea de paso, si tuviera que poner el «no corre» a lo anterior nos veríamos forzado a hacer lo mismo con la mitad de los actos públicos de ese Candidato, que han dado resultados contraproducentes.

El Candidato señor Jiménez no contesta a nuestras bien razonadas preguntas, pero en cambio «La República» pretende destruir nuestra sana y bien fundada argumentación, con artículos como los que ellos acostumbra, repletos de injurias, calumnias y frases propias de ciertos lugares y personas;—nosotros no los seguimos por esos senderos.

Nuestra causa es justa, clara, legal y triunfa por doquiera, y no necesitamos desalmacenar iras para arrojárselas contra un número de costarricenses que por error ó por haber sido engañados por la hueca palabrería de personas poco escrupulosas, pertenecen al bando jimenista. Ese grupo de ciudadanos, son como nosotros buenos costarricenses, y como tales antes ó después de nuestro triunfo, comprenderá el error en que hoy están incurriendo; ellos haciendo labor regeneradora prestarán a nuestro lado y con la misma buena voluntad el esfuerzo decidido que la patria exige para hacer un país digno de nuestra labor, nuestros ensueños y nuestros sacrificios. Entonces no habrá vencedores y vencidos; todos en estrecho abrazo proclamaremos con júbilo el triunfo de una idea:—la de hacer el mayor bien posible a la patria común.

Sin embargo, no hay que olvidar que ciertas preocupaciones u odios explotados con marcada mala fe y empeño poco común por parte de unos cuanto que no busean en la política sino un lucro personal, no deben servir a un buen ciudadano para formar juicio de las cosas y guiar sus actos en el sentido indicado por los hidrófobos políticos.

Examinense cuidadosamente los hechos, los tiempos y las circunstancias; pénsese los méritos de cada uno de los candidatos, y sus aptitudes para resolver los muy intrincados problemas que el país tiene hoy por resolver, y todo esto hecho con juicio sereno y con propósito firme de proceder con acierto en la selección del hombre que mejor correspondía a los anhelos de un pueblo que busca su mayor engrandecimiento, su bienestar, el respeto que merecen sus creencias, y otras tantas cosas que constituyen su felicidad. La tarea no será fatigosa pues los hechos están a la vista, resultando indefectible de ese estudio un propósito único, una determinación inquebrantable, y es la de proclamar a don Rafael Yglesias C. como el hombre eminentemente apto para desempeñar de la manera más satisfactoria tan difícil cargo.

Para poner en parangón los méritos del candidato del bando jimenista con los del Jefe del Partido Civil principiaremos por recomendar la lectura de algunos comentarios que aparecen en la Memoria de Instrucción Pública del año 1890.

Haciendo notable contraste con las ideas y prácticas de don Ricardo Jiménez aparece la Memoria de Instrucción Pública del año 1891 bajo la Administración del Lic. don José J. Rodríguez, en cuya época desempeñaba don Rafael Yglesias. En esa Memoria, páginas dos y tres, se pueden leer apreciaciones caldadas en la verdad y dictadas por el más puro sentimiento de equidad y patriotismo. Ese Gobierno reconociendo los derechos del pueblo emitió el Acuerdo de 14 de junio de 1890 y el Decreto de 4 de agosto de 1892; ambos favoreciendo la instrucción religiosa, y los dos con considerandos que indican bien claro hasta donde llegaban los deseos de los directores

de los destinos del país entonces, por interpretar con fidelidad genuina las aspiraciones del pueblo que gobernaban, sin que con ello creyeran que «hundían al país en plena Edad Media» (como dice don Ricardo Jiménez).

El Acuerdo de 13 de junio de 1890, a que no hemos referido, dice:

1.º Eximir de la enseñanza obligatoria establecida por la ley, en los días sábados de las once de la mañana a las dos de la tarde,—a los niños de las escuelas primarias y de las anexas a los colegios, para que puedan recibir en esas horas la instrucción religiosa, si sus padres ó tutores lo desean.

2.º Excitar al señor Obispo Diocesano a fin de que reglamente esa instrucción y designe los maestros que especialmente hayan de darla, autorizándole, al propio tiempo, para que le asigne la retribución correspondiente y haga uso con aquel objeto del local y útiles de las escuelas, con anuencia de las respectivas Juntas de Enseñanza.

3.º De eventuales de la Cartera de Culto se pagará a la orden del Obispo Diocesano a medida que vaya organizándose la instrucción religiosa hasta la suma de mil pesos al mes etc. etc.

El Decreto de 4 de agosto de 1892 dice así:

Artículo 1.º—Establécense en las escuelas primarias del Estado la enseñanza del Catecismo Cristiano y de la Historia Sagrada, impartida por los respectivos maestros, con la extensión que en el Reglamento, texto y programa le dé la Secretaría de Instrucción Pública, previo informe de la Autoridad Eclesiástica.

Artículo 2.º—Esta enseñanza se dará a los alumnos de ambos sexos cuyos padres, tutores ó encargados no manifiesten por escrito, y en la forma reglamentaria, decisión en contrario.—Fecha etc. etc.

Ahora dígame con imparcialidad, quien es el que está mejor identificado con el pueblo que debe gobernarse; aquel que confesaba que el pueblo hacía una oposición a la enseñanza laica (que defendía simplemente porque era un ignorante de inteligencia tupida etc, y que al darle una enseñanza religiosa era «hundir al país en plena Edad Media»? ó aquel otro que identificado con una administración juiciosa, inspirándose en los deseos de ese pueblo humilde respetuoso y consciente, contribuyó con su consejo a que se implantara la enseñanza religiosa en las escuelas de la República y se auxiliara con los fondos nacionales según lo prescribe la misma Constitución. El primero es el candidato Jiménez el libre pensador y enemigo declarado del Obispo, del clero y de la Iglesia (véanse la Memoria de Instrucción Pública de 1890, las cartas contra el Padre Cáceres y otros documentos que iremos citando). El segundo es el señor don Rafael Yglesias C., quien entre las cualidades que adornan su carácter tiene las de buen hijo, excelente hermano, modelo esposo y padre ejemplar; todo lo cual reflejado en el terreno político.—trato afable y accesible para con el pueblo (sobre todo con el humilde, respetuoso y trabajador),—atento investigador de los males que afligen a sus conciudadanos, buscando con tino y aplomo los medios de corregirlos, y hombre de energía firme y voluntad de acero para llevar a cabo lo que estudiado con juicio cree que debe contribuir a la dicha y prosperidad de la Nación.

No,—dígamoslo claro,—no es el señor Yglesias C. el hombre que cambia de modo de pensar al voltear de cada esquina, ni el que se atomiza con los obstáculos que puedan interponerse en la realización de sus obras, ni quien abandona una obra emprendida porque haya muchas dificultades que vencer, ni quiere permite que por ruines fines ó propósitos interesados se desvíen las corrientes de energía y de patrióticas resoluciones que tiene reservados para el servicio de la patria. Esto lo saben todos, y es por eso justamente que un grupo de hombres acostumbrados a gozar de las prebendas del Poder, vé con profundo desagrado la

Candidatura del señor Yglesias, pues consideran que con la llegada de dicho señor al Poder terminan de una vez para siempre esas grangerías, esas excusas mil inventadas con graciosos artificios para vivir holgadamente del Erario, sin que el país en cambio reciba los servicios ó beneficios que tiene derecho a esperar.

IL TROVATORE.

Marzo 25 de 1909.

A los Guanacastecos

El Licenciado don Ricardo Jiménez, dijo una vez en pleno Congreso: «El mayor daño que se le puede hacer a Nicaragua sería devolverle el Guanacaste.»

De la crueldad de estas palabras fueron buenos testigos los diputados don Federico Faerron, don Francisco Mayorga Rivas y el hoy diputado y entonces EDITOR RESPONSABLE de «El Noticiero», don Leónidas Briceno; es cierto que cuando este nicoyano vino a la Cámara, no partía peras con su ídolo de hoy; recuerdo que siempre que se le ocurría al Nacume, hacer uso de la palabra (por supuesto mal) le salía al encuentro el Mirabeau y lo dejaba como para confirmar; hoy es otro cantar, Briceno alega como excusa a su partidatismo por Jiménez, que por aquel tiempo estaba acatarrado, que sufría algo de INFLUENCIA y que tenía tapados los oídos con algodón en rama, que por consiguiente no oyó tales despropósitos; nosotros para su tranquilidad agregamos: ni hoy tampoco los oíría; qué le va a convenir para sus intereses confesar que don Ricardo si lo dijo y que él, Diputado hoy por su tierra el Guanacaste, no sólo los oyó sino que para hacer la digestión se fué nada menos que a Nicoya a hacer propaganda en favor del insultador de su terruño! Qué va a confesar que él, testigo presencial de la ofensa es a pesar de los pesares Jiménez, como lo es Faerron, como lo es Mayorga Rivas, como lo es Cleto Bonilla, como lo es Pablo de las Mercedes y como lo serían todos los miembros de la Unión Guanacasteca (con raras excepciones) si les fuera posible mamar. Quienes no tienen embarazo en decirle a don Ricardo como el «Michin» de Pombo: «Ay mamita dame palo pero dame que comer.» Los lagartos del Tempisque no se atreverían a ser jimenistas!

Todo el país ha comentado con justicia esas crueles palabras, profiridas en plena Cámara, por el Leader de la oposición, quien hacía entonces su bagaje político a costa de la honra del magistrado y de la tranquilidad del amigo, Licenciado don Cleto González Víquez, Presidente de la República.

Ahora, pregunto yo, donde está esa sangre, donde esa dignidad, donde ese amor al terruño? Será tal vez que Mayorga Rivas, Briceno y compañeros han hecho esta cuenta en la pizarra de sus ambiciones: «si con don Cleto llegamos a una diputación los unos, y a una Subsecretaría el otro, con don Ricardo llegamos a ser...Nequaquam! Con don Ricardo volverán los unos a la profesión de antes, a buscadores de huacas, y los otros a ordeñar, pero vacas: «non vis in idem» dicen los latinos.

Las Cascabeles aman el hueco donde nacieron y en el cual viven; jamás tratan de averiguar si éste está colocado en un tronco hurrú, ó debajo de una piedra ó en las orillas de un pantano; lo aman, porque ese hueco significa para ellas su hogar; hasta los coyotes, adoran su madriguera, porque ésta es para ellos, su mundo, su todo; en ella nacieron sus cachorros, y Guay! del que se atreve a profanarlo; pero para los guanacastecos jimenistas, ¿qué significa el terruño? Ah! sí, significa mucho, significa la moneda con la que los que se llaman dueños ó, como se apellida Briceno, conductores de pueblos, compran sus canongias, sus diputaciones ó sus honores. Los gordos se llenan la barriga a costa de los ignorantes, de la pira, del ató, como en su olímpico orgullo llaman éstos a los pobres, a los desheredados de la fortuna; los obligan a besar la mano de quien con tanta injusticia los ultrajó; porque mientras más frentes se inclinan ante el ídolo, mayor será la prebenda. El pueblo guanacasteco lo convierten los Briceno y los Mayorga Rivas en escabel para alcanzar sus ambiciones.

Abrid los ojos, valientes hijos del Guanacaste, no os prestéis por más tiempo a servir de mercancía para estos traficantes, buscadores de huacas.

Qué bienes ha recibido el Guanacaste de los diputados por aquella provincia durante los últimos siete años? Ninguno. Los

puentes los hizo don Cleto. Los molinos para proveer de agua a las poblaciones los puso don Cleto. Todo lo que significa progreso y bienestar para aquella provincia lo ha hecho don Cleto. Mayorga Rivas defendió el impuesto sobre el ganado gordo porque es ganadero, porque ese impuesto significa para él poder, vender el ganado que consumen los guanacastecos a buen precio. Briceno y Cleto Bonilla y la mayor parte de los miembros de La Unión Guanacasteca, qué han hecho? Se han contentado con tratar de desacreditar y de anonadar a Faerron y a José Cabezas; éste era el filón que ellos explotaban, pero ahora les ha salido la venada careta: Faerron y José Cabezas valen más y significan más ante los ojos de don Ricardo Jiménez que todos los complacientes miembros de La Unión Guanacasteca. Ya está visto que les está llegando su San Martín. Las carcajadas de Cabezas y Faerron a costa de sus copartidarios, los unionistas, son nuestras venganzas y prueba que Dios no se ha muerto.

LUIGI VAMPA.

El desbande del Jimenismo

PROTESTA

Sin mi consentimiento han ABUSADO de mi nombre poniéndola en una lista de jimenistas que llaman ellos Directiva de este distrito y que aparece publicada en una de las ediciones de «La República». Yo me apresuro a protestar enérgicamente de tal ultraje y abuso inaudito, y hago constar que mi voto es y será siempre para el gran estadista y eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Sabanilla de Alajuela. Marzo, 28 de 1909.

Belisario Alvarado.

PROTESTA

Por las mismas razones y motivos, yo, Adolfo Molina, PROTESTO también del abuso que se cometió al inscribir mi nombre en esa directiva y hago constar que siempre he simpatizado con el Jefe indiscutible de la Democracia, el esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Adolfo Molina.

Sabanilla de Alajuela. Marzo 28 de 1909.

Triunfos del Civilismo

Puriscal 28.

El Civilismo ha celebrado en este lugar importantísimo, dos grandes y entusiastas reuniones en casa de don Juan B. Romero.

La Causa Democrática que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro, avanza a paso firme é invencible hacia el triunfo en este rico cantón.

¡Viva Costa Rica!

CORRESPONSAL

Zarceiro 28.

Con los vecinos más importantes del lugar quedó organizada la Directiva del Partido Civil que se entenderá con la marcha de los trabajos políticos de dicha Causa.

Sesenta personas, fuera de numerosas adhesiones, integran esa Directiva.

El Zarceiro, pueblo agradecido y que sabe justipreciar las obras que convienen a los intereses nacionales, ha enarbolado con orgullo sincero y con civismo indiscutible, el estandarte de la Democracia que postula para gobernante del país al ciudadano modesto por sus virtudes personales y grande por sus virtudes cívicas, don Rafael Yglesias Castro.

El Zarceiro no puede olvidar que fué la mano protectora del entonces gobernante don Rafael Yglesias, la que empujo con energía a este pueblo hacia su engrandecimiento y progreso, y es por esta razón que hoy forma parte de las filas democráticas al frente de las cuales va el esclarecido salvador de la República, Yglesias Castro.

CORRESPONSAL

Espacio Reservado

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo-SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me'he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán
FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENERÉAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. — Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquila una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA
San José, Costa Rica

¡Oiga Usted, amigo!

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 30 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y en el extranjero.

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

En la Renombrada Carnicería

—CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más conveniente, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas Distintos estilos,

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería "EL ORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos
Quinto Bragheroli

ANTONIO FONT
COMPRO VENDO Y ALQUILO
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pisar. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el 4NAVY. A 0-0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.